
关于都市民俗文化的考察与研究——在河北省百城新风大调研表彰暨省民俗文化协会

第二届年会上的讲话 
 

各位参与河北省百城新风大调研的民俗学同仁，各位领导： 

        河北省民俗文化协会成立以来，作了许多理论和务实的工作。目前全国范围内掀起非物质文化遗

产的抢救与保护的热潮，河北独树一帜，将城市新风调查提上日程。从某种意义上讲，这可以看作是中国

民俗学研究的一个战略转移。说明在新的形式下，在中国城市化的进程中，都市民俗的变化越来越引起学

者们的关注。建立中国都市民俗学的任务提上日程。河北的同仁先行一步，这是值得赞许的，值得我们认

真地学习。这里我想讲三个问题。 

一、 关于都市民俗学 

        过去中国民俗学的注意力主要放在广大的农村，对都市民俗的调查研究不够重视。全国很少有像

河北这样对百城新风做调查的，你们是第一个。今天上午的表彰大会，河北全省参与考察的同志都来了，

有的受到了隆重的表彰。省文明办等单位的领导还讲了话，说明河北省领导对这项工作的重视。此次会议

还表彰了河北省首届十佳民俗文化人物，这在别处也不多见。为此我很有感触。河北省是民俗文化大省，

文化积淀很深。大省有大省的气派，在省民俗文化协会和有关部门的领导下，在百城之间展开全面新风尚

考察，很快完成 56 个县的调查和一部分大中城市新风考察，成绩十分显著。记得在 20 多年前，三套民间

文学集成普查，河北省的工作也做得 快、 好的，可见河北在民俗考察方面有着很好的经验和传统。 

        都市新风考察，是一个非常新鲜的课题，应该作专门的研究，从理论上加以提高。现在要我来讲，

也只是个人的一些看法和感想。 

        现在的社会的确是时尚社会。所谓新风，就是新的风尚，这种风尚是与传统相衔接的，是很值得

我们下功夫研究的问题。民俗学的研究，过去只是在农村做调查，城市风俗的考察一直顾不上，可以说这

是中国民俗学研究中的一个缺陷。 

        河北省百城新风大调查，向我们提出了一个问题，即民俗学是什么样的学问？这很难下一个定义。

民俗学的研究不要从概念出发，而要从实际出发。简单的说，民俗学是研究民间风俗习惯的学问。过去对

民俗学的研究领域有争议，有人想把民俗学改为“风俗学”，认为风俗学的领域比民俗学要广泛。钟敬文

先生曾提出过“中国民间文化学”的概念。“民俗文化”在现在的社会中也是使用频率 高的词汇之一。

民俗学研究的领域既有历史的，也有现实的。时至今日，西方文化人类学派的“遗留物”观点的影响，并

没有在中国民俗学研究中完全消失，当前的非物质文化遗产的保护，多少还与它有联系。过去把民俗学看

成是历史的学问，眼睛向后看，似乎越古的越好，越老越值得挖掘研究。现在不一样了。钟敬文先生在给

日本后藤兴善等学者的著作《民俗学入门》作序时明确提出，民俗学在现代社会科学中，它无疑是一种现

在的学问，而不是历史的学问，这两者之间的不同，正像生物学与古生物学的不同一样。钟敬文先生还指

出：“民俗学的记述与研究，是以国家民族社会生活中活生生的现象为对象的。”这是说中国民俗学已经



摆脱了以文献为研究对象的时期。这种研究的转轨，将目光投向活生生的现实生活，意味着民俗学已不是

一种陈旧的、僵死的学问，而是一种新鲜的、活泼的学问。 

        河北省百城新风考察正好说明了这一点。即抓住了中国社会变化的脉络，也把握了中国民俗学未

来发展的方向。中国民俗学只有面向现实，才会有生命力。 

        看了河北同仁写的都市新风考察报告，尽管在考察方法上还存在着许多不足，但方向是正确的。

我们生活在都市，应该了解都市，了解现代化都市对民众生活的影响，对整个社会，特别是对农村生活的

影响。现代化都市文化代表着社会发展的方向，它是时尚之源，也是风俗之源。今天你们的研究摆脱了过

去文献研究的局限，大家在看现代都市人怎样生活，怎样思考；在看都市新风之下，市民们有什么样的心

理活动；大家特别关注现代化都市生活给都市民众带来的心理变化，看现象后边藏着的东西，是一件很有

意义的事情。随便举例来说，比如在现代人的生活中已经离不开手机这一工具了，似乎男女老少都变成了

“拇指一族”。电影《手机》正是反映了现代科技带来的生活的深刻变化；都市的玩具市场，玩具产品也

在花样翻新，它对儿童的成长产生新的影响；网吧已经将电脑这一工具变成了玩具；传统的理发店变成了

美容院、发廊；时装引导着都市服饰文化的潮流，流行色、流行形成了人们追逐的时尚等等。都市新风随

处可见。 

        百城新风大调研，这个名称起得非常好。中国社会正在转型期，城市化正在推进。今后中国民俗

学肯定会把都市民俗作为重点来研究。都市民俗学是民俗学的一个分支，属于应用研究范畴。说到都市民

俗学，它是随着西方文化人类学研究，在都市人类学基础上发展起来的一种学问，现在被民俗学借用过来，

进行都市民俗研究。都市民俗是随着都市的形成发展起来的文化现象，它的历史十分悠久。从都市形成的

时候起，就有了都市民俗，都市人的的生活方式。中国是一个具有几千年历史的农业国家，中国古代的都

市正是在农村乡镇社会基础上发展起来的，所以中国传统的都市民俗很大程度上带有农业文明的特点。从

民俗传承的角度讲，中国古代都市的市民，大都是由农民转化而来的。他们在转化为都市市民的过程中，

自然将农业民俗带入都市，构成人们日常生活的基础。自都市形成之后，真正作为都市民俗文化的部分，

是小手工业者的民俗和商业市民的民俗，但它的主体仍然是农业民俗，这就是中国古代都市民俗的特点。

中国古代记载都市民俗的著作很多，特别是到了宋代乃至以后，有专门记载都市民俗的著作问世，如《东

京梦华录》、《武林旧事》、《都城纪胜》、《宛署杂记》、《杨州画舫录》、《天津杨柳青小志》、《燕

市货声》、《天津皇会考记》等等。如果说中国传统的都市民俗是以农业民俗为主体的话，今天现代化的

都市对传统都市民俗做了彻底的颠覆。也就是说，在现代都市中，属于农业民俗的东西越来越少，而代之

以高度发展的工业和商业民俗。而且由于城市生产方式和生活方式的改变，交通的便利，都市常常以崭新

的面貌参与和影响农村的民俗文化，这是一种不可逆转的潮流。  中国民俗学强调“现在性”，就不能忽

视都市文化对传统农业民俗文化带来的全面冲击。现在是都市民俗文化左右着农村文化，农村从都市文化

中吸取营养，发展自己。 

        都市民俗的研究是以现代化都市生活为对象的，而现代化都市生活往往受现代化生产和市民消费

文化的制约，当社会进入高科技时代时，尤其如此。和传统的都市生活相比，现代化都市民俗显得缺乏相

对的独立性，人们的衣、食、住、行方式随时都处于不断的变化之中，很难形成一种约定俗成的民俗规范，

这给都市民俗学的研究带来许多困难。比如城市的婚礼，已和过去大不相同，一方面受传统的影响，另一



方面又追求时髦，不断创新。又如都市的饮食结构没有变化，保持一日三餐制，但配餐方式改变了，由温

饱型向营养型过度；服饰文化成为都市的窗口文化；居住方面，传统住宅被小区住宅取代。单元住宅的居

民越来越感到自己成为“小国寡民”，邻居锅碗之声相闻，老死不相往来。远亲不如近邻，近邻不如对门

的时代一去不复返。都市交通民俗、民间职业民俗、都市信仰民俗、文化娱乐民俗都发生了翻天覆地的变

化。在这种情况下，人们的思想观念跟着变化。总之，现代都市民俗的研究，完全是一个崭新的领域，需

要我们去开拓，需要新的方法去适应这一研究。 

        民俗学研究的田野作业方式，如何在城市展开，是一个问题。我们需要一支专门从事都市民俗研

究的队伍，这支队伍要有训练，要提高民俗学研究的素养。 

        现代都市民俗（广义上可以这样讲）不是一种孤立的文化现象，是一种多元的，开放型文化。外

来文化和本土文化相伴而生。改革开放以来，我们吸引了很多外资。外资是什么，是西方剩余资本。当西

方的剩余资本大量进入中国时，同时会带来西方文化，西方生活方式的输入，这是很自然的事情。我们所

说的传统受到冲击，主要指传统文化受到冲击，传统生活方式和思想观念受到冲击。政府的行为是积极支

持引进外资，但没有考虑到引进外资的同时，引进了外来文化，政府的文化自觉和文化主权意识决定引进

外资的成败。 

        我们应该很好考虑一下，在都市新风考察中，西方文化对中国传统文化的影响，对人们思想和观

念的影响。 

        现代都市文化的产生、发展、传播有自己的规律可循，有自己的特点。在实际生活中我们会发现

一种新的时尚，总是首先在都市的中心地区形成和流行，然后向城乡结合部扩展，城乡结合部成为都市文

化与乡镇文化的桥梁，在这里经过筛选，将先进的民俗文化传播到乡村社会。所以都市民俗的研究，既要

展开对都市中心社区的考察，又要特别注意城乡结合部的考察，因为现代民俗与传统民俗正是在城乡结合

部形成冲突，或达成某种程度的妥协和融合。城乡结合部是都市民俗向乡镇农村传播的桥头堡，它在都市

民俗学研究中占有十分重要的地位。 

二、 都市民俗研究与非物质文化遗产保护 

        在城市新风考察中，必然会遇到传统文化即非物质文化遗产的保护问题。 

       石家庄是一个新型城市，可以自由自在的发展，不受传统城市规划的制约。在北京就会遇到非物质

文化遗产保护问题。两个月后，在浙江西塘召开古镇古村落保护研讨会，探讨村落保护问题。当前城市化

在房地产开发商的开发下，许多文化名城已变得面目全非。现在开发商开始关注古镇和古村落，古镇古村

落面临着不可忽视的命运，必须及时加以抢救和保护。人们大概会问，古镇和古村落是谁保护下来的，是

政府还是民众，答案是后者而不是前者。河北赵县的龙牌会，现在很有名气，但他是靠范庄村民的集体意

识保护下来的。江西的流坑，是一个古老的村落，同姓村落，居住的是董仲舒的后人。这个村落出过很多

的秀才、举人和文武状元，有着很好的文化传统。建筑是明清时代的建筑，古香古色，保护完好，靠什么

力量保护了古老的村落，靠宗族的力量。现在成了国家重点文物保护资源。 



        我们再看看北京，它已经成了现代化的国际化都市，但这种现代化是以牺牲北京传统文化为代价

的。北京是几朝古都，留给我们的非物质文化遗产难以用语言来形容，但在旧城改造中，许多非物质文化

遗产消失了。许多学者说，北京的城市建设是一大败笔，一点也不过分。我曾经遇到一位法国城市保护学

者，他走过中国的许多城市，多次来过北京考察。我请他谈谈对北京的印象，他给了我一个很好的比喻。

他说，一个人如果在一个地方呆一个月，他可以写一本书；如果呆一年，只能写一篇论文；如果呆十年，

就什么也说不出来了。我们在北京久居的人，面对新老北京的变化，真的无言以对。 后他还是给了我答

案，他说，就城市传统文化保护来讲“北京是一个无知的城市，是一个失职的城市。”这句话给我的刺激

很深，至今记忆犹新。究竟是谁无知，又是谁失职呢。联想平遥古城的保护，定海文化名城的消失，真是

感慨万千。所以我们在进行河北省城市新风考察时，要对文化古迹，代表城市名片的遗存，要倍加珍视，

对有文化价值的东西，不要轻易破坏。现在国家建立非物质文化遗产名录，河北省上报了 70 多项，通过了

39 项，在全国属第四位，这就不错了。据说广东、浙江、贵州获得的项目更多，这是很好的局面。非物质

文化遗产谁来保护？非物质文化遗产的保护无非有四种力量：政府、专家、企业家和传承人。保护 后要

落实到传承人身上。政府只能做好服务工作，制定政策，包括立法，通过立法的形式保护非物质文化遗产，

将非物质文化遗产的保护变为政府行为，才能行之有效。但政府不能包办代替， 后的保护还是要靠非物

质文化遗产的传承人，或传承社区。不能把他们的关系搞颠倒了。专家的作用是通过田野考察，通过科学

的认证，告诉政府和传承人，哪些非物质文化遗产是有价值的，值得保护，对如何保护提出建议。专家的

作用只能是这样。现在有许多的策划公司，专门进行民俗文化的开发与策划，大家要小心，别上当。 

三、 关于都市新风的调查方法问题 

        这个问题不能展开来讲，因为这是专门的课题。 

        我们既然做城市新风考察，就要讲究方法，讲究方法的科学性。大家已经进行了百城新风大调研，

已经取得了很好的经验，应该很好的总结，加以提高。河北省百城新风大调研得到省委文明办的大力支持，

变为一种政府与学者相结合的形式，这是非常重要的。在不久前结束的人大会议上，胡锦涛主席提出“八

荣八耻”荣辱观的问题，这是道德文明建设的很重要的问题。中国人很悲哀，从“礼仪之邦”的宝座上滑

落了下来。我看现在的礼仪之邦已经不是中国了。过去我们以道德礼仪垂范亚洲，现在恐怕不能这样讲。

“礼失而求诸野”，现在我们恐怕要到亚洲一些国家去寻找我们失去的东西，比如韩国、日本。那里还保

留着“礼仪之邦”的许多东西。这不用忌讳，看看我们生活环境就可以找到答案。现在我们 缺乏的是道

德的约束，为什么造假现象那么严重，缺乏道德与诚信；我们乘坐公交车，车到了就一涌而上；北京那样

宽敞的道路，为什么总是堵车，关键是行人和开车的都缺乏道德的约束，如果大家按照交通法规办事，怎

么会处处拥堵呢？还有城市垃圾分类，为什么那样难。一个环境污染的都市，谈不上现代文明。道德需要

提倡，更重要的是要变成每一个人的行动。什么是公共道德、荣辱观？主要看行动，不是喊口号。城市新

风应该是健康的风气，不是搜寻猎奇的东西。 

        其次，我们需要一支有素养的专门从事城市新风考察的队伍，研究的队伍。这支队伍要有专门的

训练。要知道，不是什么人都可以进行民俗的田野考察。不能简单的用社会考察的方法去进行城市新风的

考察。 



        其三、城市新风考察要制定详细的考察手册，规范考察者的行为，不能跑野马。新风考察特别是

考察报告的撰写，重点在描述，很客观的描述。确切地讲，在考察的基础上客观地叙述。切记主观性。我

看了你们许多的考察报告，有的写成散文或报告文学了，这不可取。 

        其四、城市新风考察要强调跟踪考察。城市新风处在不断地变化之中，有些积淀下来，形成新的

风俗，有些则是一时的风尚，很快就消失了。比如前些年提倡文明用语，“您好”、“谢谢”、“再见”

等，我认为这是幼儿园教给孩子们的东西，怎么会推向成人社会？荣辱观的问题也应该在中小学时代解决。

再如春节燃放烟花爆竹，很多城市颁布了禁令，现在又纷纷解禁，为什么？这就需要跟踪考察。现代的城

市新风都是现代化带来的，社会在发展，人们的生活方式在不断变化，只靠一次性考察，不能揭示城市新

风的产生、发展、演变规律。 

        城市新风的考察要跟踪，跟踪就是要一步三回头，不要考察一次就变得一劳永逸，考察要反复进

行，不要一去不回头。 

         后希望大家在考察之后，完成考察报告写作之后， 好将考察报告寄给被调查的对象，让他们

审查一下，看是否客观和符合实际，这个环节很重要，起到 考察者与被考察者之间的互动作用。 

         今天的讲话只是一些感想。河北有许多的民俗学专家，他们熟悉河北的情况，今天让一位不了解

河北民俗文化，特别是都市文化的我来讲，肯定有许多错误的感受和认识，希望得到诸位同仁的指教。谢

谢大家。 

 


